

HISTORIA, PERMANENCIA Y PRODUCTIVIDAD

*JORNADA DE LA LÍNEA
“DINÁMICAS PSICOSOCIALES Y AMBIENTES
DE APRENDIZAJE” 1999-2017*



El 16 de marzo de 2017, en las instalaciones del CELARG, se llevó a cabo la celebración de los 18 años de la Línea *Dinámicas Psicosociales y Ambientes de Aprendizaje* organizada bajo la coordinación de la doctora Gladys García y el equipo de la Línea, con el lema ***Historia, permanencia y productividad.***

El evento se inició con la bienvenida de la profesora Mireya Bolett, directora del Núcleo Regional de Educación Avanzada Caracas y de la doctora Patricia Yáñez, directora de Investigación del Decanato de Postgrado UNESR. Se contó con la asistencia de más de 50 personas entre profesores e investigadores de la Universidad Simón Rodríguez e invitados de otras instituciones.

La ocasión fue propicia para rendir homenaje al doctor Gilberto Picón, pionero y precursor en organizar líneas de investigación en la Universidad Nacional Experimental Simón Rodríguez, a partir de 1987. También se valoró a cada uno de los miembros fundadores así como a los coordinadores de la Línea, quienes han llevado su conducción durante estos 18 años. En consecuencia, hubo palabras de reconocimiento por la labor investigativa y de organización inicial para los profesores Luis Bravo Jáuregui, Elsa Espinoza, Thaís Marrero, Humberto González, Gladys García, Andrés Eloy Blanco, Carolina Villegas y Jazmín Jaimes. Igualmente se destacó la coordinación de la Línea “Dinámicas Psicosociales y Ambientes de Aprendizaje”, actividad que estuvo sucesivamente a cargo de los profesores Thaís Marrero, Elsa Espinoza, Gabriel Parra, Israel Márquez, José Viloria, Luis Nascimento y Gladys García.

Además se les rindió un sentido homenaje, guardando un minuto de silencio y recordando con especial cariño, a dos integrantes del equipo que fallecieron: la doctora Aura Gutiérrez y la magíster Rita Bastidas.

Iniciando la Jornada, la doctora Gladys García realizó el recorrido histórico (1999-2017) de la Línea destacando las contribuciones de los fundadores y coordinadores; algunos de ellos y otros profesores presentes en la Jornada contribuyeron con sus vivencias a ampliar aspectos del desarrollo de la Línea.

La doctora Zuly Millán presentó avances del Proyecto Macro o Proyecto Paraguas *Las necesidades y aspiraciones del venezolano hoy*, que agrupa siete investigaciones y que en este momento se desarrolla en la Línea. Acompañaron su presentación los magíster Tania Bermúdez y Elvys Díaz, candidatos a doctores en Educación. El ingeniero Fidel Gil, de la Universidad Simón Bolívar, presentó en detalle la plataforma digital en la que se apoya esta investigación macro y que es su contribución para su desarrollo. A partir de las presentaciones se suscitaron interesantes comentarios sobre las posibilidades de investigar en grupo, tomando en cuenta a los Núcleos de la UNESR. También se destacó la importancia de investigar lo psicosocial apoyándose en lo tecnológico digital.

Finalmente se presentó un conversatorio sobre las *Bondades y dificultades del proceso de investigación a través de Líneas: Perspectivas de trabajo y relevo generacional*. Estuvieron presentes las contribuciones de los participantes de las líneas Educación, Democracia y Ciudadanía, LINFUNDO, Filosofía de la Educación y Políticas Educativas, Educación de Adultos y Desarrollo Social, y Dinámicas Psicosociales y Ambientes de Aprendizaje.

En una intervención destacada, el doctor Azpúrua señaló el papel de la UNESR en la creación de las líneas de investigación y cómo esta experiencia se irradió hacia otras universidades sentando pauta importante en la apertura del pensamiento.

La doctora Thais Marrero subrayó la llegada de la Línea a la adultez plena y expresó que los humanos somos *seres senti-pensantes*. Lamentó la ausencia de la doctora Elsa Espinoza, pionera en el momento de la gestación de la Línea, hace 18 años (luego nos enteramos de que había sufrido un accidente menor). También expresó su preocupación por lo poco que se ha escrito de las investigaciones de la UNESR.

El doctor Picón agradeció el reconocimiento recibido y quiso compartirlo con las doctoras Mildred Meza y Mary Caraballo. También recordó la intensa labor realizada por la profesora Gordana Sameck, lamentablemente ya fallecida.

Así mismo, el doctor Picón hizo una exhortación —dadas las circunstancias que se viven hoy— a estar alerta a los retos que se plantean en el mundo y en el país de los que antes no se ocupaba la academia. Por ejemplo: el embarazo adolescente, la violencia escolar. Dijo: *Un grupo de investigación debe estar alerta y utilizar la base de datos para que la Universidad se haga presente en las mesas técnicas, mesas de diálogo para esbozar los problemas y buscarles solución. Tenemos que ejercitarse el músculo para resolver el problema en tiempo real a través del conocimiento científico y técnico; es una función universitaria. No esperar que nos inviten sino hacernos presentes.*

El doctor Picón, además, planteó con angustia la situación que se viene sucediendo desde hace tres meses en eventos como el linchamiento escolar ocurrido en Caricuao, y volvió a insistir: *¿Qué pasa con las universidades que no dan respuesta a esos problemas? Tenemos que llevar propuestas, no esperar a que nos inviten.*

REFLEXIONES FINALES

El desarrollo de esta Jornada se dio en un clima de mucha valoración y reconocimiento mutuo entre los asistentes y profesores que habían estado anteriormente en distintos cargos académicos y administrativos.

Se reconoce el sentido democrático, plural y humanista de las líneas de investigación como espacios para la creación, la discusión y la facilitación del desarrollo de los investigadores.

Todos estuvieron de acuerdo en que es fundamental contar con un presupuesto justo para el desarrollo de la investigación.

Otros profesores mencionados por el aporte dado al desarrollo y mantenimiento de las líneas de investigación en los niveles de posgrado en Caracas fueron los doctores José Padrón, Mary Caraballo, Gabriel Ugas, David Colombo, y Julio Valdez.

También se considera importante contar con espacios como los de la revista **Notas de Investigación** para la publicación de los trabajos de los noveles investigadores. Dejamos algunas imágenes de la jornada, realizada en el CELARG.

Reseña realizada por:

Inocencia Orellana¹

inocencia-01@hotmail.com



Profa. **Gladys García**, coordinadora de la Línea Dinámicas Psicosociales y Ambientes de Aprendizajes con el Ing. **Fidel Gil**, miembro del equipo de la Línea de Investigación
(Crédito de la fotografía: José Antonio Villamizar)

¹ Inocencia Orellana es Dra. en Ciencias de la Educación. Profesora Asociada UNESR. Coordinadora de la Especialización en Educación de Adultos de la UNESR en el Núcleo Regional de Educación Avanzada Caracas. Autora de varios libros sobre “La Calidad de la educación” y “La formación del investigador” Experta en el método biográfico e historias de vida.